



**Abel Prieto
en Chile**

ROMPIENDO el bloqueo del silencio

Abel Prieto, 43 años, miembro del Buró Político del PC cubano y del Consejo de Estado, presidente de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC) y diputado a la Asamblea Nacional, visitó por primera vez Chile invitado por "Punto Final".

Fueron cinco días intensos entre conferencias, encuentros y muchas preguntas referidas a Cuba.

Ese hombre de imponente figura, callido, afectuoso, ajeno al protocolo tradicional, nació en Pinar del Río y se describe a sí mismo como "un boricua" que debe a la revolución toda su formación política e intelectual.

Sintió la necesidad de expresar lo vivido a través de la pluma. Así que luego de finalizar sus estudios en la Facultad de Literatura de la Universidad de La Habana -especializándose en la obra de José Lezama Lima- se dedicó a escribir sus propios libros, entre otros las antologías de cuentos "Noche de salbados" y "De boricuas y de gauchos".

Reconoce que es difícil conciliar el oficio de escritor con el de político, aunque lo segundo prevalece, tal vez por la severa situación por que atraviesa Cuba. Seguramente por que se trata sobre todo un bloqueo, este intelectual lucido y claro en sus definiciones habla siempre de "nosotros..." al referirse a su país.

Aunque su estadía fue breve, se dio tiempo para conversar con mucha gente. También hubo horas para la amistad. Probó el picado sur, comió porotos con mondongo, pescado y mariscos, sobre todo le gustaron los picaricos. Hoy que devo que, además, sufrió bastante el frío.

Esa conversación con PF se realizó "marcando al hombre" a lo largo de días lluviosos y helados, entre sueño y otro compromiso.

NO HEMOS FRACASADO

En su segundo libro, "De boricuas y de gauchos", usted se refiere a una experiencia propia que es cierto?

"Sí, y al vez eso explica el título, porque 'boricuas' y 'gauchos' son cubanos que significan en el primer caso 'nibos bien' y en el segundo 'jóvenes marginados'. Entonces en este libro trato de describir qué fue para jóvenes 'boricuas' como yo ese gran encuentro con los 'gauchos', y cómo la revolución creó ese espacio donde estos dos tipos de jóvenes fundían un sólo proyecto".

Malandando de ese proyecto socioeconómico, muchos dicen que fracasó y que ya no tiene vigencia.

"Creo que hablar del fracaso del proyecto socioeconómico en Cuba es un



ABEL PRIETO en el Instituto Cultural Moncada durante la celebración del 41º aniversario del Instituto Cultural Moncada.



CON María Encarnación, directora de Cultura del Ministerio de Educación, que trabajó junto con los directivos del Consejo Nacional del Libro y la Lectura.



CON el Alcalde de Santiago, Jaime Ravinet, también lo recibió el Intendente de la Región Metropolitana, Fernando Castillo Velasco.

error. Incluso el hecho de que mi país, a pesar de la caída de la economía, siga manejándose, significa que no hemos perdido. Los mismos Estados Unidos están seguros de que fracasamos, si no es habrá redoblado el bloqueo con la ley Torricelli. Si estuvieran seguros nos dejarían competir en condiciones iguales a todos para demostrar que el socialismo, como lo conocemos los cubanos, no tiene ningún futuro".

¿Siguiendo este proyecto respaldo en la población cubana?

"Los conocemos que lo creyeron el pueblo cubano a la revolución un ejemplo del apoyo a ese proyecto, que no es de laboratorio y que ha tenido tropiezos. Pero el que la gente no diese retroceder demuestra que no hemos fracasado".

LOS QUE SE VAN

Pero también hay mucha gente que quiere irse de Cuba.

"Es verdad y es comprensible. Nuestra situación es muy difícil. Tenemos muchos profesionales de buena calidad que piensan que tendrían mejores posibilidades si vivieran fuera, especialmente en Estados Unidos, donde la comunidad cubana es muy extensa. Pero esta emigración económica está impidiida por los mismos Estados Unidos".

Jodería explicar eso?

"En Estados Unidos hay una ley por la cual cada cubano que se declara perseguido

político tiene automáticamente todas las posibilidades de emigrar y al cabo de un año se le entrega la residencia. Pero al mismo tiempo, miles de personas que quieren entrar por la puerta delantera a Norteamérica, pidiendo visa, pueden convertirse en pleitos esperando que se les den. En vez de otorgar veinte mil visas al año, como fue el compromiso con Carter a fines de los 70, el gobierno estadounidense entrega sólo mil visas anuales".

Cómo se el estado cubano es engañoso?

"Como natural, como flujo emigratorio normal, considerando que todos los días nos enfrentamos al drama de darle a cada cubano su pan para el desayuno y a los niños menores de diez años, su leche, como compromiso del Estado. En 1989 Fidel, en un discurso hizo un llamado a los países europeos que estaban 'tan preocupados' por el destino de los perseguidos políticos para que informaran sobre cuáles emigrantes estaban dispuestos a recibir, para que cada

municipalidad cubana comenzara a acoger las solicitudes. No hubo ningún país que respondiera al llamado".

EL PARTIDO ÚNICO

Ha habido muchas críticas al sistema monopartidista cubano.

"La idea del partido único no es un dogma ni un modelo. La situación de monopartidismo en Cuba es histórica. Viene de 1898 cuando Estados Unidos convirtieron a la isla en una neocolonia, frustrando el desarrollo nacional. Solamente en la unión estuvo nuestra fuerza. Cuando triunfó la revolución, los partidos tradicionales se disolvieron casi por ley natural y comenzó un trabajo parauir más diversas fuerzas políticas en una organización cohesionada frente a la amenaza".

¿No sería más prudente realizar elecciones multipartidistas para que el PCC demuestre sus fuerzas, como lo han hecho en países del ex bloque socialista?

Rompiendo el bloqueo del silencio [artículo] Marina Teitelboim.

AUTORÍA

Prieto, Abel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Rompiendo el bloqueo del silencio [artículo] Marina Teitelboim. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)